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本报北京专电 水墨动画是
“世界动画制作行业里的中国熊
猫”，然而，近年来的发展颇为迟
滞。全国人大代表李扬在接受
青年报记者采访时说，最好的传
承保护是实践，目前，正和上海
视觉艺术学院一起将传统水墨
和京剧两大国粹巧妙融合，完成
了《水墨京韵》第一阶段26集动
画片的制作工作。预计再有三
五年时间，首批成果将问世。

水墨动画千万别失传绝种了
李扬一开口，总能让伴着中

国首部引进迪士尼系列动画片
《米老鼠和唐老鸭》长大的70后、
80后将思绪带回从前。他就是
那时家喻户晓的名嘴——唐老
鸭的配音者。李扬如今的工作
仍然与动漫有关，是长安动漫产
业集团党委书记。

李扬说，近年来已经有西方
国家把中国题材、中国故事拍成
了动漫，《花木兰》、《功夫熊猫》等
片都引起了世界关注，正因为如
此，我们应拓展中国的民族文化
表现形式，让世界通过共同的语
言了解中国文化，也让年轻一代
增强对中国文化的热爱和自信。

制作完成于 1960 年的《小
蝌蚪找妈妈》是中国最早的一部
水墨动画片，在业界，水墨动画
更是享有“世界动画制作行业里
的中国熊猫”之美誉。“水墨动画
都是根据大家名家的中国画而
发明的。《小蝌蚪找妈妈》实质上
就是取材于齐白石创作的鱼虾
等形象，而《山水情》则是根据李
可染的中国画基础上制作出
的。与一般的动画片不同，水墨
动画没有轮廓线，水墨在宣纸上
自然渲染，浑然天成，‘似与不似
之间’的美学，却让人倍感意境
深远。”

李扬说，水墨动画之所以得
有这个美誉，因为这是地地道道
的出自中国。“外国人根本不会
拿着毛笔画水墨画啊。然而，这
么多年过去了，我们在这方面却
停滞了。”据悉，上海美影厂做过

《小蝌蚪找妈妈》、《牧笛》、《鹿
铃》、《山水情》等几部动画片后，
就没有再做水墨动画了。

李扬说，如今，参与过这些水
墨动画的老一辈艺术家，健在的
也不多了。“一定要让老一辈艺术
家带出一批年轻人来传承水墨
画，千万别失传、别绝种了。”

最好的传承不是讲课是实践
那么问题来了，究竟怎么带

出年轻人？李扬认为，最好的传
承保护是实践，光讲课是没用
的，还得通过项目的实践来，在
做项目过程中，学生们就知道这
些水墨动画的技法，其中自然而
然就有了传承。

如今，李扬所在的集团和上
海视觉艺术学院等开启了一段
合作，共同启动了一个《水墨京
韵——百集京剧名家名段》的水
墨动画项目。首次尝试把水墨
动画与京剧两大国粹糅合到一
起，通过选取100段具有代表性
的京剧名家唱段，如《野猪林》、
《红娘》、《甘露寺》等。

李扬说，这部动画片的创作，
离不开上海视觉艺术学院相关专
业师生的“工匠精神”。“我们想做
100集，现在已经完成了26集，而
这个过程，已经花了三年时间，现
在我们仍在不断地修改。”

在他看里，《阿凡达》、《功夫
熊猫》、《大圣归来》等动画电影，
其实都经历了岁月的沉淀和打
磨，才能够把精华展现给观众。
作为精品力作，少不了人力、时
间、费用这三大投入，但这也是
动画片制作的规律。已经提前
看了部分片段的曹可凡代表用

“堪称精雕细琢”来形容。
学校方面昨天也向记者证

实，目前完成的26集作品质量获
投资方认可。同时，学校为此专
门成立了工作室并结合课堂教
学，践行“文教结合”。目前，项
目正在积极推进。

李扬预计，再有三五年，首
批三四十集有望问世。李扬告
诉记者，他还有一个梦想，那就
是想把有故事的文物也做成动
画片的形式来进一步弘扬。

外交部长王毅前天在答中
外记者问是说，“一带一路”是
各国“撸起袖子一起干”的共同
事业，版权虽属中国，收益为各
国共享。对此，代表们也十分
关切。

“政策沟通、设施联通、贸易
畅通、资金融通、民心相通”是
一带一路的合作重点。来自上
海社科院的王战代表认为，除
了加强宣传，国内外高端智库
合作交流互动也是民心相通的
关键一环。

“民心相通这件事情，非常
大，我们讲的是中文，很多国家
讲英文，我问了很多人，基层的
人不知道‘一带一路’，他们总统

知道，但下面的人不知道。当然
可以通过文艺的形式，通过很多
形式去做民心相通的事情，但是
智库的合作交流是关键一环。”
说这番话的起因是，王战在走访
交流的过程中发现，不少“一带
一路”沿线国家里的普通百姓对
这一战略知晓度并不高。

王战说，政府工作报告中提
到建设中国特色新型智库，“上
海社科院是国家确立的25家智
库之一，也是唯一一个地方主导
的智库，上海又是‘一带一路’战
略的汇聚点，理应服务国家战
略，建好高端智库。”

据称，目前，上海社科院正
在搭建“一带一路”数据库，争取

在今年5月“一带一路”国际合作
高峰论坛举行前后开通。

此外，王战建议，应进一步
推进“一带一路”中城市-园区-
企业项目的联动发展。在他看
来，“一带一路”涉及大量国家和
城市，这些城市很多都有工业园
区、高新区、自贸区等不同园
区。如何从经济性、安全性、战
略性角度做好筛选，不同园区模
式如何复制，企业怎样走出去，
这些都需要细致规划好。上海
和香港同为金融贸易航运中心，
都是战略支点性城市，对此，王
战透露，目前两城智库亦在筹划
展开合作，共同推进企业园区项
目落实。

全国人大代表在审议中为“一带一路”战略建言献策

上海社科院正建“一带一路”数据库

人大代表李扬：水墨动画最好的传承保护是实践

百集京剧水墨动画即将问世

今年5月，中国将举办“一带一路”国际合作高峰论坛。北京，将再次成为
全球瞩目的焦点；“一带一路”，将继续成为世界热议的话题。就“一带一路”如
何真正成为各国“撸起袖子一起干”的共同事业，十二届全国人大五次会议上海
代表团的多位代表建言献策。青年报记者从中获悉，目前，上海社科院正在搭
建“一带一路”数据库，争取在今年5月国际合作高峰论坛举行前后开通。
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沈志刚代表说，“一带一路”
建设面临着不少挑战，其中，部
分沿线国家和地区对“一带一
路”建设的内涵及对当地发展的
意义并不了解，因为一些原因甚
至出现阻扰的民意。对于这些
现象，我们应该对这些国家和地
区做更细致的研究，降低风险。

“民心相通是基础，我们可以培
养一批对华友好的当地人士，做
好基础性的准备工作。”

沈志刚建议，建立“一带一
路”国家访问学者专项计划，吸
引一批学者来中国工作生活，让
他们了解中国；建立专题研究国
际合作计划；同时，他建议，扩大

“一带一路”沿线国家专项资助
计划，培养一批知华、亲华、对华
友好的民意基础，确保“一带一
路”建设稳步推进。

马须伦代表提出，打造“空中
丝绸之路”，助力“一带一路”战
略。马须伦说，截至2016年底，我
国民航与“一带一路”沿线64个国
家（地区）中的43个实现通航。

据了解，2016年1月30日以
来，江浙沪实施了144小时航空
过境免签政策。“一年多来，上海
口岸共为近3.9万人次外籍旅客
签发了 144 小时过境免签临时
入境许可。”为此，马须伦建议，
国家进一步放宽入境免签政策，
给予“一带一路”沿线国家航空
旅客入境“落地签证”。同时，敦
促“一带一路”沿线国家，同等给
予我国公民“落地签证”制度。

李碧影代表指出，应发挥自
贸区优势，与上合组织加强金融
等方面合作，将上海打造成“一
带一路”金融枢纽，建议鼓励上

合组织成员国企业在上海开设
FT账户，为这些企业提供全面服
务，同时，加强上海自贸区与相
关国家的合作，形成亚太金融网
络，并加强上海金融市场和上合
组织成员国的大宗商品合作，努
力争取人民币定价权，发挥上海
自贸区的制度优势，联合金砖国
家发展金融。

黄迪南代表说，现实中，企
业也已经感知“一带一路”的巨
大红利，目前企业在走出去的过
程中，海外项目的融资更加便
利，资金量更大，国家在出口保
险上也予以了很多保障，这对于
产能过剩国际化转移，和企业

“走出去”非常利好。他建议，在
资金成本控制、技术标准的国际
化、“三去一降一补”方面还要重
视与加强。

发挥智库在“一带一路”建设中作用

建议“一带一路”沿线国家互通“落地签”
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李扬说，对水墨动画最好的传承保护是实践。
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